

# La situación de la Prov. de Guanacaste

## Sus necesidades, sus aspiraciones

### y sus LUCHAS

De la remota, no por la distancia, sino por el aislamiento del resto del país, Provincia de Guanacaste, existe en la imaginación de las gentes del interior, una concepción idealizada y falsa; llena de espejismos, de folklorismos y de languideces románticas y caballerescas. Recuerda esto la concepción que de España traían los turistas: una representación de manolas y de toberos, sobre un fondo embarrado de violetas, rosas, claveles y toda clase de colorines chillantes, bañada por un chorro de constante sol andaluz, y amenizada por unas sempiternas castañuelas.

La realidad es bien diferente, y el error al apreciar esta interesante provincia, reside en que las gentes de la meseta central, la visitan en verano, en época de vacaciones, y en viajes de recreo. Nos interesa por eso, pintar un cuadro, lo más realista posible, de la provincia de Guanacaste, pues creemos que con ello, se interesarán efectivamente por la suerte y destinos de esta rica provincia, las gentes del resto del país. La vida de esta región no necesita sofisticarla para que atraiga la atención del país. Es de suyo, y sin necesidad de alteraciones, suficientemente atractiva la profunda tragedia de este pueblo, y la forma viril como le hace frente.

Veamos la vida del pueblo, que no es exactamente corrida de toros, ni "puntos guanacastecos". El fundamento de la economía de esta región, como todos saben, es la ganadería. En consecuencia, toda la vida popular, trabajo, diversiones, y luchas, giran alrededor de ella.

Trabajar el ganado, no es, como se han podido imaginar algunos veraneantes, un pasatiempo emocionante y divertido. Es una lucha, brutal, ruda, peligrosa y aniquilante;

te; y lo que es más triste del todo, mal remunerada, pésimamente pagada. Solo por la vitalidad y coraje de los guanacastecos, se explica el de nuedo y resistencia con que afrontan esta situación. Veamos, para comprobar lo dicho, cuál es la vida usual de un sabanero, de un peón de una hacienda. Levantarse en la madrugada mucho antes de que comience a clarear. Antes de llegar el día, es necesario que las vacas estén ordeñadas y pastando con su ternero. Hay que ser prevenido en esto de madrugar: si las madres no tienen muy arraigado el sentimiento sublime de la maternidad, no han llegado a la "querera" a la hora de ordeñar, y hay que ir a buscarlas a los potreros donde están tranquilamente comiendo o encharradas, capeando el temporal, si es en invierno. Es por lo tanto urgente, no dejar pasar las tres de la mañana sin estar levantado, y lo que es más usual en tiempos de lluvias, sin estar mojado. Ordeñar vacas, como todos se pueden imaginar, no es emocionante ni divertido, sino que, por el contrario, requiere una paciencia franciscana. En amarrar patas y rabos, y en sortear patadas con el balde, transcurre la madrugada y llega la hora de salir al campo. Este trabajo, las más de las veces, tampoco tiene nada de entretenido. Es preciso ser ducho, sufrido y estar alerta continuamente. Si se trata de examinar el ganado, hay que tener los ojos bien abiertos y escrutar uno por uno a los animales. Si una res, a la hora de ponerle la sal no la come, hay que examinarle el hocico pues posiblemente estará picada de araña. Si jadea conti-

nuamente, está aseoleada y hay que refrescarla. Si no quiere pararse, es seguro que tendrá dolor de estómago. Además es necesario fijarse que la vaquilla careta, o que la vaquilla currita, rabo blanco, que estaba "aumentada", no aparece por ningún lado y ya debe haber parido en un "charral". En esto se pasan todas las horas del día, sin quitar la atención un momento.

Si el trabajo es mover ganado de un potrero a otro, la labor es más peligrosa y requiere mucha agilidad; se necesita saber "tocar" la manada para que no se desbande; atravesarse en los portillos a tiempo, y lanzarse a la galopa por entre alambradas, espinales o canchilones, para que alguna res "agile" y no se riegue la partida. En las épocas de rodeo el trabajo es más peligroso aun, sobre todo, cuando se trata de perseguir un cimarrón y de lazarlo. Sacar los tórzalos, destripados con la mano, y pringándose la cara con el pus continuamente, es, con la "fierra", el trabajo que sigue al rodeo. Todavía en muchas partes, para poner el hierro a la res, se acostumbra que un sabanero se cuelgue de la cola del animal, y se tire al suelo, arrastrándolo, mientras otro le maneja las manos y lo marca en el propio suelo.

Todos estos trabajos se hacen de día, en medio de calores sofocantes, o lluvias continuas. Al terminar el día no se ha terminado el trabajo aun. Los sabaneros tienen que

revisar los aperos, torzalar el cabresto, soltar las bestias y preparar la remonta del siguiente día. Y todo este trabajo, lleno de peligros, de sufrimientos y de congojas, se paga con la miserable suma de 28, 30 o 35 colones AL MES. Estos salarios son los más bajos que se pagan en el país, y como dijimos antes, alrededor de esta forma de trabajo, gira la economía de la provincia.

Pero sería injusto tratar la situación de Guanacaste sin mencionar a los pequeños propietarios. Ellos, en algunas regiones, como el cantón de Tilarán, son muy numerosos; siendo los más, en el mencionado cantón. Estos pequeños productores de arroz, maní, maíz, frioles, de ganado y de caña, logran formar sus propiedades con grandes trabajos y mediante un esfuerzo tesonero y firme.

Comienza por construir ranchos para viviendas que lo único que tienen de maravilloso, es que a pesar de vivir en ellos, contando con la rudeza del clima, salgan vivos sus moradores. Son ranchos de caña redonda, con hendijas por las que se cuele todo, lluvia, viento, zancudos, jepén, excepto la prosperidad. Y todo para que cuando lleguen a producir una cosecha regular, se vean obligados a vender sus productos a acaparadores, o ver consumidas sus ganancias por los fletes.

Pero en medio de estas penalidades, el pueblo conserva su personalidad, no se apoca, lucha por mejorar sus condi-

ciones.

Ya hoy día va delineando con caracteres cada vez más nítidos, sus aspiraciones y sus propósitos.

Guanacaste quiere mejoras, no para automóviles, sino para carretas, por lo pronto, pero que se puedan transitar por ellas todo el tiempo.

Guanacaste quiere mejores salarios para sus peones; levantando y desarrollando la economía en general, esto será posible.

Guanacaste quiere colegios para elevar su nivel cultural y por medio de un mejor nivel de cultura, prepararse para librarse de la opresión de latifundistas como Mr. Wilson.

Guanacaste quiere atención médica y hospitales para curarse el paludismo que hace 200 años lo está consumiendo.

Guanacaste tiene ya objetivos concretos de lucha. Alcanzará el triunfo con seguridad. Lo que necesitan es organizarse para conseguir sus objetivos, y no despreciar la colaboración de quienes desde el interior les tienden la mano.

## Checoslovaquia bajo el...

Viene de la pág. 8

sentadas por el último en Karlsbad y que han sido proclamadas en el "memorandum" del Partido Alemán de los Sudetes. La fundamental de estas peticiones es la de la constitución de un Parlamento alemán para el territorio de los Sudetes con una mayoría del 75 por 100 para sus diputados. El Parlamento de los Sudetes será, según Henlein, una institución independiente del Parlamento de la República. La realización de las peticiones de Henlein equivale a repartir la República nacional y territorialmente y la consecuencia de esto es reducir considerablemente sus posibilidades de defensa.

Según noticias ciertas publicadas por el diario francés "Le Temps" que extrae sus informaciones directamente de los círculos oficiales de Praga, el Gobierno ha hecho todo lo posible por solucionar el conflicto a base de concesiones; pero no puede contentar a Henlein con la proclamación de los Sudetes como territorio autónomo.

La presión del Gobierno inglés al Gobierno de Praga para que sean aceptadas las peticiones de Henlein, es muy fuerte; la forma más palpable de esta presión es el viaje de lord Runciman a Praga.

Según Londres, lord Runciman es solamente un informador de su Gobierno; y tiene que intervenir entre Henlein y Praga para que lleguen a un acuerdo. Aparte del absurdo que es, en materia de derecho, enviarle para intervenir y de lo peligroso que es sentar ese precedente, hay muchas dudas sobre la "neutralidad" de lord Runciman y sobre la imparcialidad en su tarea de consejero. Porque lord Runciman representa a los "lores" amigos de Alemania; y porque se sabe que antes de su nombramiento se ha preguntado a Hitler y a Henlein si conviene dicho señor para intervenir en Praga. Tanto Berlín como Henlein han contestado con su conformidad y han prometido toda la ayuda posible al lord. El diario alemán "Deutsche Allgemeine Zeitung" dice que se ha dado el título de consejero al señor Runciman porque así lo deseaba el Gobierno de Praga, pero que "su función consistiría en algo más". Y que la intervención del señor Runciman significa un ataque contra los derechos de la República.

El desacuerdo del Gobierno de Praga con el plan inglés ha sido vencido después de dos intervenciones diplomáticas. Tampoco Francia está conforme con ese plan; pero a pesar de todo lo ha aprobado.

El Gobierno de Praga ha preparado ya las modificaciones de las leyes sobre minorías: la ley de las lenguas, el estatuto nacional y la reforma de la autoadministración. Se sabe en Praga que el señor Runciman pedirá oficialmente correcciones en favor de Henlein, tomando como base el "memorandum" del Partido Alemán de los Sudetes. Y para que se encuentre la situación favorable, le están preparando el terreno, Hitler con su ofensiva diplomática y Henlein con sus maniobras y provocaciones interiores.

Hasta el fin de las conferencias, pasarán seguramente algunos días en las cuales Checoslovaquia será el blanco de muchas presiones y objeto de numerosas intervenciones diplomáticas. Pero la voluntad demostrada el mes pasado con motivo de las fiestas gimnásticas de los "sokels" y el valor de su fuerte ejército de que ha dado pruebas el 21 de mayo, aseguran que el pueblo checo no hará más concesiones que las justas y necesarias y que en ningún caso triunfará Henlein en su deseo de repartir la República en partes autónomas bajo el mando fascista alemán y que será mantenida la política exterior de Checoslovaquia.

Iaroslav KLIVAR

11.-8.-38.

(Del Partido Comunista Checoslovaco).

Y AÍ LLEGARON

LOS FAMOSOS

Bebés Casi Humanos  
"BETSY WETSY"

a LA NORMA

SEPARE EL SUYO

INMEDIATAMENTE